
时隔1401天，上海女排昨晚回了“娘

家”，上海球迷又找回了到现场看排球的

快乐。

位于肇嘉浜路的卢湾体育馆，昨晚灯

火通明，响亮的加油声、欢快的音乐声从

里面传来。2023年女排超级联赛第四轮

上海女排对阵云南女排的比赛在这里进

行。这场球更重要的意义还在于，上海女

排三年来重返主场。

以3比0兵不血刃战胜对手后，上海

女排豪取新赛季四连胜。球迷像三年前

一样，痴心守候在门外，只为了亲自为女

排送祝福。面对合影要求，队长仲慧有求

必应，“球迷支持的感觉，真好。”

一盒糖果
“时隔三年回到这里，重新适应这个

主场，老实说，一开始状态没有特别好，后

来渐渐找到了感觉，因为观众的加油，给

了我们无穷的斗志。”接连发球直接得分，

仲慧昨晚再次成为全场最高得分手。

家的感觉是温馨的。有长辈们的叮

咛关心，有小朋友的崇拜喜爱。一位男球

迷悄悄塞给仲慧一盒糖果，这是他和仲慧

之间的默契，每年在卢湾体育馆外，他都

会这么做。掐指算来，认识仲慧已有7

年，这位不愿意透露姓名的资深球迷告诉

记者，“2016年四国邀请赛上，第一次见

到了尚在青年队的仲慧，就觉得她未来可

期。”如他所愿，仲慧成了上海女排的中流

砥柱。夜色中，仲慧爸爸上前，拍拍这位

球迷的肩膀一起走回酒店去。

上海队的球员和球迷，真是一家亲。

一批新人
重回卢湾，还充满了挑战。

2020年1月14日，上海女排在当年的

排超联赛决赛中，再次与老对手天津女排

面对面。彼时的仲慧，是跟在大牌外援身

后的小将，刘哲宁还是个板凳球员。当时

上海女排夺得亚军，主力自由人王唯漪多

少有些不甘，但在颁奖时，她依然开心地和

队友自拍照片，如今，她已是队里最年长的

队员。

新赛季，新征程，她们希望在卢湾体

育馆，再创辉煌。“老实说，国家队的经历，

对自己有很大帮助，让我看到了自身存在

的不足，也的确有阵子失去自信。但回到

上海队，一想到要担负起队长的职责，就

必须提起百分百的精神，调整好自己，带

领球队前行。”仲慧说。

卢湾体育馆也迎来了一批“新人”，

“第一次代表上海队在主场作战，有一些

期待，有一些紧张，但希望把压力转换成

动力。”来上海三年，欧阳茜茜终于体验到

了在卢湾体育馆“当家作主”的感觉。

尽管大比分战胜对手，但主教练王之

腾还是给这支全新的队伍提了些要求。

“大家并没有完全放开，主场氛围还需要

时间来适应。”从他的表情里可以看到，回

家如此舒畅，“恢复主客场制对联赛是好

事，排球的发展离不开球迷的支持。”从队

员到教练，王之腾是昨晚卢湾体育馆里资

历最老的，他说得很实在：“我感觉，这个

场馆适合我们上海队。”

一场仪式
曾经，上海排球的主场一搬再搬，松

江、嘉定、普陀、复旦大学……2010年，随

着上海男篮搬去源深体育馆，上海排协

决定将上海男女排的主场，正式迁至卢

湾体育馆。上海市排管中心主任陈皓峰

说：“排球运动的发展，必须市场化。我

们觉得球队应该回到人口更密集的市中

心，在卢湾体育馆这座承载上海体育历

史的球馆里，赛出成绩和水平，吸引更多

的球迷。”

本周六上海女排将在卢湾体育馆对

阵广东女排，截至昨晚，已经达到了60%

的出票率。陈皓峰透露，赛前，将举行一

场隆重的开球仪式。“届时会有一批嘉宾

亮相，具体名单，敬请期待。”为了促进上

海排球的发展，上海排球协会将颁发

2023年度评选出的10个最佳奖项中的6

项，其中包括全市青少年业余排球队伍、

气排球队伍的奖项。所有的二线队伍也

将被邀请到现场，一起感受上海女排的主

场氛围。

本报记者 陶邢莹
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再次冲击世界杯！北京时间

今晚8时30分，中国男足将在世界

杯亚洲区预选赛36强小组赛中，

客场挑战泰国队，由此也正式拉开

第13次世界杯征战之旅。要想占

据小组出线有利位置，国足本场比

赛的底线是不能输球，否则将陷入

极度被动局面。

中超结束后，国足就开始在深

圳集结备战，主帅扬科维奇召入了

张玉宁等球员，在14日飞抵泰国

曼谷。小组赛首场对国足而言意

义重大，能否开一个好头，关系到

之后的出线形势。因此，国内有超

过2000名球迷随队奔赴客场，为

国家队呐喊助威。而曼谷的拉贾

曼加拉体育场预计将涌入4万名

球迷，届时狂热的主场氛围对国足

而言也是不小的挑战。此外，对于

中国各级国字号球队或俱乐部球

队来说，去东南亚比赛最害怕的就

是湿热的天气，因此国足还要克服

天气造成的各种影响。

曾被视为亚洲鱼腩球队的泰

国队已今非昔比，近年来实力增长

很快，他们的名单中还不乏留洋球

员，巴西籍主帅波尔金表示，在主

场面对中国队没必要打防守足球，

要全力争胜。波尔金说：“按大家

的思路推断，中国队和泰国队是小

组第二的有力争夺者，泰国队在主

场迎战中国队的比赛就非常关

键。这不仅是我执教泰国队后最

重要的比赛，也是过去5到10年内

最重要的比赛，因为这是一届我们

亚洲拥有更多席位的世界杯，将催

生每个人的梦想。我们有义务让

梦想永存，并尽力实现它。”

此前两届世界杯的亚洲区预

选赛，国足虽然未能突围晋级决赛

圈，但都打进了最后阶段的10强赛和12强赛。由于

2026年世界杯扩军为48强，亚洲区共有8.5个晋级名

额，因此预选赛又改制成36强赛、18强赛和6强淘汰

赛，此番国足出战的36强赛仅是争夺2026年世界杯资

格的漫长征途中的第一阶段。纵观同组对手，韩国队

是公认的强队，国足要想从中拿分难度甚大，新加坡队

实力大概率小组垫底，所以这组的两个出线名额之一

基本就是中泰之争。

首次担任国足队长的武磊表示，他会承担更多责

任，帮助队伍、帮助年轻球员。他说，相比以前，国足的

竞争力可能下降了，但争取世界杯出线的目标没有变，

信心没有变。“不管面对什么样的对手，我们肯定全力以

赴。这不仅是我们球员的梦想，现在中国足球的大环境

之下，也需要我们打好这些比赛，给大家更多的信心。”

伤愈复出后的张玉宁，此次被扬科维奇首次召入

国家队，在身材相对矮小的泰国队面前，作为高中锋的

他被寄予厚望。他也表示：“进入成年组国家队以后，

我还没有和泰国队交过手。印象中他们就是东南亚球

队那种快、灵的风格，是我们出线的直接竞争对手，我

们非常重视。”

第13次征程即将开始，作为新帅上任的扬科维奇

一直在鼓励队员：“面对这个新的篇章，我能感觉到队

里的氛围是很兴奋的，大家都很期待。队伍的目标一

直很明确，那就是全力冲击2026年世界杯。我们一定

全力以赴，争取达成这个目标。”

至于对手泰国队，扬科维奇认为：“我们对泰国队有

全方位的了解，他们有两种不同的比赛方式，踢了一些还

不错的热身赛，也有球员有在欧洲踢球的经历。我们还

是会坚持以我为主，尽可能坚持自己的比赛风格，让泰国

队来适应我们。” 本报记者 关尹

昨晚当踏入卢湾体育馆，一张张

熟悉的脸庞出现在我眼前。不只是球

员、教练和工作人员，还有看台上不少老

球迷。

  后的吴文彬，最早关注排球，是

在上海举办的    年八运会，在华师大

的球馆里，他喜欢看球技好、颜值高的二

传诸韵颖打球。决赛中，他自制海报“诸

韵颖，我心目中的白玫瑰！”去助威。上

海女排如愿夺冠后，他兴奋地跳入内场，

同诸韵颖拥抱，被现场摄影拍下，这张照

片成了他最珍贵的回忆。

过去三年，排超联赛变成赛会制，吴

文彬挖空心思要见女排一面，便去虹桥

机场，迎接凯旋的上海女排。

卢湾体育馆，更是承载了吴文彬最

美好的排球记忆。自上海男女排正式

“安家”卢湾体育馆，吴文彬也成为了一

名“排球人”。他不仅是一名资深球迷，

还和各个年龄段的排球运动员交了朋

友，女儿在他的影响下，也喜欢上排球，

成为区体校的一名少年排球选手。

终于，排超联赛三年之后重返卢湾。

人到中年的吴文彬说，要在这里见证上海

排坛涌现一批又一批的优秀球员。

环顾看台，上海排球迷，老中青三代

都有。这就是上海排球的魅力，有积淀，

有传承，更有未来。 陶邢莹
央视五套今天20时30分将转播世界杯亚

洲区预选赛第二阶段小组赛中国队客场与泰
国队比赛实况。
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